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O 22° Batalhão da 
Polícia Militar (22° 
BPM) realizou, 
na manhã desta 
quarta-feira 
(16), evento de 
comemoração 
aos 10 anos da 
unidade, no 
Bosque da Uva. 
Durante o evento 
foi realizada 
a entrega de 
medalhas de 
homenagem a 
militares.

(Pág. 9)

Prefeitura Municipal de Colombo 
deu sequência ao maior programa 
de regularização fundiária já 
realizado no município.  (Pág. 7)

A colombense, Júlia Anny Colere 
da Cruz, conquistou a medalha de 
prata no Arco, pela série Ouro da 
competição.  (Pág. 15)

Veja também
nesta Edição:

SIGA NOSSAS
REDES

CONFIRA MAIS EM NOSSO SITE - www.jornaldecolombo.com.br - 
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22° Batalhão de Polícia Militar celebra 10 anos

Nova etapa do 
Programa Moradia 
Legal em Colombo     

Jovem atleta 
colombense no 
ritmo do sucesso

Apostas da Mega da 
Virada já podem ser 
feitas
��������

Estado propõe 
medidas nas escolas 
para acolhimento e 
combate à violência 
��������

Polícia Rodoviária 
registra 83 acidentes 
nas rodovias estaduais 
durante o feriado 
prolongado ���������

Calor e tempo úmido 
podem aumentar 
ocorrências com 
escorpiões ���������
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PUBLICAÇÕES LEGAIS

EDITORIAL

É absolutamente falsa a dico-
tomia entre a responsabilidade 
fiscal e a preocupação com o 
social. Na verdade, o olhar social 
ajuda a alavancar a questão 
fiscal, desde que haja respon-
sabilidade. Porém, essa mesma 
responsabilidade não pode ser 
desculpa para ancorar a aten-
ção à população vulnerável em 
momentos de crise.

Naturalmente, gastança 
excessiva e desmedida não faz 
bem para a economia como um 
todo. Instabilidade fiscal gera 
desconfiança, e desconfiança 
gera impacto nos mercados. 
Porém, a entidade que “Os Mer-
cados” tem se tornado também 
tem um dever moral e social de 
não especular em cima de quem 
tem menos capacidade de se 
manter e maior necessidade de 
atenção do Estado.

E não há a menor condição 
de evocar a meritocracia para 
justificar um esforço menor em 
prol de quem tem vulnerabilida-
de maior. Não existe condição 
de igualdade entre um fundista 
olímpico e uma pessoa com fra-
tura exposta na perna. A discus-
são sobre Estado Mínimo é rasa, 
e o Estado Inchado é um peso 
absolutamente desnecessário.

O meio termo adequado 
chama-se Estado Necessário. 
Maior intervenção onde há 
maior necessidade, menor ação 
onde já se caminha por conta 
própria. É uma equação difícil de 
ser realizada, mas essencial para 
os rumos de um país que está 
economicamente em frangalhos, 
com um crescente abismo social 
e enfrentando os impactos de 
crises diplomáticas e sanitárias 
mundiais.

EXPEDIENTE

Caso apenas um apostador ganhe o prêmio da Mega da Virada e aplique todo o valor na pou-
pança, receberá R$ 2,7 milhões no primeiro mês.

As apostas da Mega da Virada, 
concurso especial da Mega-Sena de 
número 2.550, com um prêmio esti-
mado em R$ 450 milhões, começaram 
a ser feitas nesta quarta-feira (16). De 
acordo com Caixa, o valor é o maior da 
história das Loterias Caixa; e o sorteio 
das seis dezenas será realizado no dia 
31 de dezembro.

Como nos demais concursos es-
peciais, o prêmio principal da Mega 
da Virada não acumula. Se não houver 
ganhadores na faixa principal, com 
acerto de seis números, o prêmio será 
dividido entre os acertadores da 2a 
faixa (com o acerto de cinco núme-
ros) e assim por diante. Para jogar na 
Mega da Virada, é só marcar de seis 
a 20 números dentre os 60 disponí-
veis no volante. O apostador ainda 
pode deixar que o sistema escolha 
os números por meio da Surpresinha. 
O valor da aposta simples, com seis 
dezenas marcadas, custa R$ 4,50. O 
apostador também pode aumentar as 

O Hospital Santa Casa de Curi-
tiba, uma unidade da Irmandade 
da Santa Casa de Misericórdia de 
Curitiba (ISCMC), realiza neste 
sábado (19) a Primeira Costelada 
em prol da instituição. O evento 
será realizado no Clube 3 Marias, 
no São Braz, em Curitiba, das 12h 
às 17h. A Santa Casa convida o 
público para participar dessa festa 
que contará com uma programação 
especial de shows e apresentações 
gastronômicas. 

Os ingressos podem ser adqui-
ridos antecipadamente através do 
site www.santacasacuritiba.com.br 
ou na hora do evento. A Primeira 

Apostas da Mega da Virada 2022
já podem ser realizadas

Santa Casa de Curitiba realiza 
Primeira Costelada em prol da 
instituição neste sábado

Social x Fiscal
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chances de ganhar realizando apostas 
em grupo por meio do Bolão Caixa. 
Basta preencher o campo próprio no 
volante ou solicitar ao atendente da 
lotérica. Na Mega-Sena, os bolões 
têm preço mínimo de R$ 10. Porém, 
cada cota não pode ser inferior a R$ 

Costelada da Santa Casa de Curi-
tiba contará com a modalidade de 
buffet livre para consumo local pelo 
valor de R$90,00. O cardápio conta 
com uma costela preparada a fogo 
de chão, arroz, maionese, farofa e 
salada verde. As bebidas poderão 
ser compradas a parte. O principal 
objetivo da Primeira Costelada da 
Santa Casa de Curitiba é propor 
uma maneira lúdica e efetiva de 
contribuir com o hospital e trabalha 
a solidariedade e filantropia. Os re-
cursos arrecadados com a venda de 
ingressos serão destinados à Santa 
Casa e investidos no desenvolvi-
mento contínuo do hospital. 

Com informações da Agência Brasil

5. É possível realizar um bolão de no 
mínimo duas e no máximo 100 cotas. 
Também é possível adquirir cotas de 
bolões organizados pelas unidades 
lotéricas. Neste caso, poderá ser co-
brada uma tarifa de serviço adicional 
de até 35% do valor da cota. 

REQUERIMENTO DE LICENÇA AMBIENTAL SIMPLICADA – LAS

ALVEJAX DOMISSANITARIOS LTDA, torna público ira solicitar ao IAT a
renovação da LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA – LAS, para a PRODUÇÃO

E COMERCIALIZAÇÃO DE PRODUTOS SANEANTES NAS LINHAS
INDUSTRIAL, AUTOMOTIVA E DOMISSANITÁRIA, na Rua LUIZ GASPARIN,

207 em Colombo, PR.

RECEBIMENTO DE LICENÇA AMBIENTAL SIMPLICADA – LAS

ALVEJAX DOMISSANITARIOS LTDA, torna público que recebeu do IAT a
LICENÇA AMBIENTAL SIMPLIFICADA – LAS, para a PRODUÇÃO E
COMERCIALIZAÇÃO DE PRODUTOS SANEANTES NAS LINHAS

INDUSTRIAL, AUTOMOTIVA E DOMISSANITÁRIA, na Rua LUIZ GASPARIN,
207 em Colombo, PR.
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Levantamento realizado 
pelas consultorias de Orça-
mento do Senado e da Câ-
mara dos Deputados mostra 
que 6.575 emendas de des-
pesa foram apresentadas ao 
projeto de Lei Orçamentária 
Anual (PLN 32/2022). Elas 
são de bancadas estaduais 
e as comissões perma-
nentes, e representam R$ 
234,3 bilhões. O prazo para 
apresentação de emendas à 
proposta orçamentária para 
2023 terminou nesta segun-
da-feira (14).

O valor é alto, mas não será 
necessariamente incorpora-
do ao orçamento de 2023. 
Isso porque as sugestões 
de emendas são a primeira 
etapa do processo. Na se-
quência, as propostas serão 
analisadas pela Comissão 
Mista de Orçamento (CMO). 
Ainda nesta sexta-feira (18), 
o relator-geral da matéria, 
senador Marcelo Castro 
(MDB-PI), deve apresentar 
um relatório preliminar.

A situação do orçamento 
é motivo de atenção por parte 
da equipe de transição de 
governo. Nesta quarta-feira 
(16), o vice-presidente eleito 

A Frente Parlamentar 
sobre o Pedágio no Paraná, 
da Assembleia Legislativa 
do Paraná (Alep), solicitou 
formalmente a suspensão 
imediata dos processos lici-
tatórios para a concessão de 
rodovias no Estado (Lotes 1 e 
2). O pedido foi feito por meio 
de ofício encaminhado à 
Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres (ANTT), ao 
Ministério da Infraestrutura 
e a Comissão de Transição 
do Governo Federal.

Em uma manifestação 
unânime, os deputados 
estaduais ressaltam as 
recomendações e incon-
sistências mostradas em 
relatórios e documentos 
produzidos pela área técnica 
e pelo plenário do Tribunal 
de Contas da União (TCU), 
além de apontamentos 
feitos pelo Instituto Tec-
nológico de Transportes e 

Geraldo Alckmin (PSB) se 
reuniu com o relator-geral 
do Orçamento de 2023 para 
discutir e calcular os gastos 
da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Transi-
ção.  O objetivo da equipe de 
transição é garantir espaço 
no orçamento do próximo 
ano para inclusão dos gas-
tos adicionais do Auxílio 
Brasil (Bolsa Família) para 
garantir a manutenção dos 
R$ 600, principal promessa 

Frente Parlamentar pede 
suspensão das novas 
concessões no PR

Lula quer COP30 na 
Amazônia

O presidente elei-
to, Luiz Inácio Lula da 
Silva quer que a 30a 
edição da Conferência 
das Partes das Nações 
Unidas sobre Mudanças 
Climáticas (COP30), em 
2025, seja na Amazô-
nia. “Vamos falar com 
o secretário-geral da 
ONU [Organização das 
Nações Unidas, António 
Guterres] e vamos pedir 
que a COP de 2025 seja 
feita no Brasil, na Ama-
zônia”, disse, hoje (16), 
durante participação na 
COP27, no Egito.

“Acho muito impor-
tante que as pessoas que 
defendem a Amazônia, 
que defendem o clima, 
conheçam de perto o 
que é aquela região, para 
que as pessoas possam 
discutir a Amazônia a 
partir de uma realidade 
concreta e não apenas 
a partir de uma cultura 
através de leitura”, disse. 
Para Lula, tanto o estado 
do Pará quanto o do 
Amazonas estão aptos 
a receber a conferência 
internacional.

Nesta quarta-feira 
(16), na COP27, Lula re-
cebeu uma carta de com-
promissos comuns do 
consórcio de governado-
res dos nove estados da 
Amazônia Legal. Durante 
a entrega do documento, 
foi o governador do Pará, 
Helder Barbalho, que pe-
diu ao presidente eleito 
que fizesse a proposta 
de realização da COP30 
no Brasil à cúpula da 
Organização das Nações 
Unidas (ONU).

“Faço um pedido em 
nome do Consórcio de 
Governadores e dos po-
vos da floresta. Peço que 

ofereça a Amazônia para 
sediar a COP30, para que 
possamos levar o planeta 
a debater a Amazônia 
conhecendo a Amazônia. 
Para que, mais do que 
conhecê-la pelas redes 
sociais, pela distância 
dos livros ou do acesso 
à informação pelas redes, 
conheçam a Amazônia e 
o seu povo, com o pé no 
chão, olhando para nós, 
de frente, e construindo 
conosco uma Amazônia 
viva com sustentabilida-
de e com justiça social 
aos povos da Amazônia”, 
disse Barbalho.

O governador desta-
cou que o compromisso 
do presidente eleito com 
a questão ambiental fi-
cou evidente com o fato 
de sua primeira agenda 
pública internacional 
envolver diretamente o 
tema. “Sua presença aqui 
é um gesto que leva o 
Brasil novamente ao pa-
tamar do protagonismo 
da agenda ambiental e da 
agenda climática. Acima 
de tudo, eleva o Brasil 
novamente à capacidade 
de ter interlocução e falar 
ao mundo. Esse é um 
ativo que colaborará para 
que o Brasil encontre 
soluções e encontre uma 
sociedade melhor e mais 
justa”, acrescentou.

Lula viajou para a 
COP27 a convite do 
presidente do Egito, Ab-
del Fattah al-Sissi. Foi 
também convidado para 
integrar a comitiva do 
consórcio de governado-
res da Amazônia Legal. 
“Não poderia ter sido 
convite mais represen-
tativo do que um convite 
feito pelos governadores 
da Amazônia”, disse Lula.

Dilema orçamentário é motivo de preocupação para a equipe que assume o 
Governo Federal a partir de 2023.
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Lula pretende trazer próximo evento sobre questões climáticas da 
ONU para o Brasil. 
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de campanha do presidente 
eleito Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). Outras despesas com 
programas sociais também 
estão em discussão. A esti-
mativa é de que as despesas 
adicionais geradas pelo 
cumprimento das promes-
sas de campanha gere um 
valor extra que ultrapassa 
os R$ 175 bilhões. O desafio 
é equilibrar a responsabili-
dade fiscal com a atenção às 
famílias em vulnerabilidade.

Infraestrutura (ITTI) da Uni-
versidade Federal do Paraná 
(UFPR), que assessora a 
Frente Parlamentar. O texto 
do documento destaca a 
necessidade da “discussão 
de novos parâmetros pela 
sociedade paranaense, que 
atenda o interesse público”. 
“E represente tarifas justas, 
aliadas às manutenções 
necessárias, investimentos 
e obras fundamentais ao 
crescimento do Estado, 
especialmente a urgência 
de duplicação de certos 
trechos, e para com a fis-
calização segura e garantia 
de participação efetiva dos 
usuários e dos municípios 
impactados”.

“A posição anterior dessa 
Frente Parlamentar sobre 
o Pedágio em rechaçar o 
modelo híbrido ou com 
aporte, degrau tarifário e 
ausência de garantias, ain-

da se mantém, em vista de 
que não foram levados em 
consideração pela ANTT 
na elaboração da proposta 
apresentada ao TCU”, traz 
o ofício. O coordenador da 
Frente, deputado Arilson 
Chiorato (PT), explica que as 
determinações e recomen-
dações feitas pelo TCU para 
ANTT devem ser publiciza-
das em uma nova audiência 
pública oficial.

“Também tem que ser 
ouvido o novo Governo, que 
tem proposta diferente para 
as concessões rodoviárias”, 
afirma. “A nossa posição é 
que a licitação não seja feita 
nesse final de ano, sob o 
risco de termos um prejuízo 
para o desenvolvimento do 
Paraná por mais 30 anos 
com um pedágio abusivo, 
como foi alertado pelo 
próprio TCU”, acrescenta o 
parlamentar.

Com informações da Agência Brasil

Emendas ao Orçamento de 
2023 podem ultrapassar 
R$ 234 bilhões
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A Secretaria de Estado 
da Educação e do Esporte 
(SEED-PR) elaborou um ato 
conjunto que estabelece 
medidas para proteger as 
crianças e adolescentes nas 
escolas da rede estadual 
do Paraná. O documento 
foi feito com a participação 
das secretarias da Justiça, 
Família e Trabalho; da 
Segurança Pública; e da 
Administração e Previdên-
cia; além da Controladoria 
Geral; Tribunal de Justiça; 
Ministério Público; Defen-
soria Pública e da seccional 
paranaense da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB/
PR). Ele apresenta propos-
tas de ações de acolhimen-
to a estudantes vítimas de 
violência física, psicológica 
ou sexual, assim como 
medidas para otimizar a 
investigação de casos que 
venham a acontecer nas 
instituições de ensino da 
rede pública estadual.

Dentre as ações previs-
tas, estão o preparo dos 
profissionais da educação 
para identificar situações 
de violência e apoiar as 
vítimas, a aplicação de re-
cursos tecnológicos para 
aprimorar os canais de 
denúncia na Ouvidoria da 
SEED/PR e a capacitação 
dos profissionais que atuam 
com processos administra-
tivos e sindicâncias.

“Essa iniciativa decorre 
da necessidade de termos 
ações realmente efetivas 
e rápidas para a proteção 
das nossas crianças. Pela 
importância do tema, per-
cebemos que essa ação 
não deveria ficar somente 
dentro da SEED, mas sim 
contar com a experiência 
e comprometimento de 
todas essas instituições”, 
disse Silvana Avelar, chefe 
de Gabinete da Seed-PR.

Presente na solenidade 

de assinatura, o secretário 
estadual da Justiça, Família 
e Trabalho (Sejuf), Rogério 
Carboni, ressaltou a impor-
tância de colocar em pauta 
um assunto tão relevante 
quanto o enfrentamento à 
violência. “São essenciais 
as políticas públicas para 
que avancemos, para que 
a gente minimize e quiçá 
sonhe em extirpar essas 

Estado propõe medidas nas 
escolas para acolhimento e 
combate à violência

Candidatos do ENEM não 
devem trocar sono por 
estudos, diz especialista

O Exame Nacional de 
Ensino Médio (Enem) co-
meçou a ser aplicado no úl-
timo domingo (13), e muitos 
alunos passaram a estudar 
mais durante as noites. No 
entanto, os estudantes não 
devem trocar horas de sono 
pelos estudos, alerta o mé-
dico do Instituto do Sono, o 
pediatra Gustavo Moreira. 

A restrição tem impacto 
negativo na memória de 
trabalho e nas habilidades 
de pensamento estratégico. 
“Durante o sono, o cérebro 
decide o que vai consolidar 
na memória do que foi 
aprendido no dia anterior. 
Por isso, a privação de sono 
pode piorar o desempenho 
cognitivo”, afirma o médico.

Pesquisadores norte-
-americanos compararam, 
de acordo com o Instituto 
do Sono, em uma pesqui-
sa realizada em 2015, o 
desempenho acadêmico 
e o padrão de sono de 364 
alunos da Universidade de 
Auburn. Constataram que, 
na véspera dos exames, 
mais de 80% dos estudan-
tes costumavam dormir 
menos de 7 horas. Mas o 

estudo concluiu que a maior 
duração de sono na noite 
anterior às provas estava 
relacionada a notas mais 
altas no curso.

O instituto destaca ain-
da que pesquisadores 
mexicanos realizaram um 
estudo, publicado em 2021 
na revista Sleep Science, 
e observaram que, após 
privação de sono, os es-
tudantes apresentaram 
redução do alerta, atenção 
sustentada e seletiva e 
ainda prejuízo nas suas 
funções executivas.

O bom desempenho 
nos estudos, segundo o 
médico Gustavo Moreira, 
é devido aos estudantes 
sempre manterem os ho-
rários regulares de dormir, 
acordar, e de se alimentar. 
O uso de celular e compu-
tador devem ser evitados 
à noite, assim como café, 
chás, chocolate ou ener-
géticos. É recomendado, 
ainda, que os alunos se 
exponham, durante o dia, 
ao sol e à natureza nos 
intervalos de descanso. À 
noite, a luz deve ser usada 
com moderação.

Documento apresenta propostas de ações de acolhimento a alunos vítimas 
de violência física, psicológica ou sexual. 
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“São essenciais as políticas públicas 
para que avancemos, para que a 
gente minimize e quiçá sonhe em 

extirpar essas terríveis agressões às 
crianças e adolescentes”

EDUCAÇÃO

terríveis agressões às crian-
ças e adolescentes”, disse.

A execução do Ato Con-
junto Interinstitucional de 
Proteção à Criança e ao 
Adolescente nas Escolas 
do Paraná é mais um pas-
so dado pelo Governo do 
Estado para combater a 
violência no ambiente es-
colar. Seguindo a criação, 
em 2019, do Pacto Infância 
Segura, houve também o 
lançamento pela SEED-PR, 
neste ano, da campanha 
contra assédio sexual, com 

aceleração dos processos 
de apuração de denún-
cias. As escolas e Núcleos 
Regionais de Educação 
(NREs) também promovem 
ações conjuntas para com-
bater a violência.

“Iniciamos no NRE de 
Paranaguá o projeto Cultu-
ra de Paz, junto à Unesco, 
no início do ano. Lá, além 
desse trabalho, temos feito 
um fortalecimento da rede 
de proteção ao lado das 
instituições do município, 
como polícia e Conselho 
Tutelar”, afirma Cineiva Pau-
lino Tono, técnica do setor 
de Programas e Projetos 
da SEED-PR. Agora, com a 
execução das ações previs-
tas no ato, o trabalho contra 
todo tipo de violência deve 
ser intensificado. “Faremos, 
por exemplo, análise de 
quais regiões necessitam 
de um trabalho mais fo-
cado na saúde mental, na 
prevenção da violência, no 
enfrentamento ao uso de 
drogas”, explica Cineiva. 
“Tudo é com a prerrogativa 
de ter a saúde, o bem-estar 
e a segurança da criança e 
do adolescente preserva-
dos”, acrescentou.
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IBGE: renda média de 
trabalhador branco é 
75,7% maior que de pretos

Produção de 
motocicletas cresce 
26% em outubro, 
aponta Abraciclo

O Polo Industrial de 
Manaus (PIM) produziu, 
em outubro, 137.346 mo-
tocicletas, aponta levan-
tamento da Associação 
Brasileira dos Fabrican-
tes de Motocicletas, Ci-
clomotores, Motonetas, 
Bicicletas e Similares 
(Abraciclo), divulgado 
hoje (10). A produção 
é 26,6% maior do que 
a registrada no mesmo 
mês do ano passado, 
quando foram fabrica-
das 108,4 mil unidades. 
Na comparação com se-
tembro, houve um recuo 
de 1,6%, tendo em vista 
que no mês anterior a 
produção ultrapassou 
139 mil motocicletas.

A associação destaca 
que é o terceiro melhor 
resultado do ano. A pro-
dução caiu após os dois 
meses com maior pro-
dução de 2022: agosto 
(145,8 mil), que é o me-
lhor número, e setembro 
(139,6 mil).

O  pres idente  da 
Abraciclo, Marcos Fer-
manian, disse em nota 

que “a indústria segue 
em expansão e mantém 
o ritmo de crescimento 
para atender aos con-
sumidores”. Ele apontou 
ainda que a alta no preço 
dos combustíveis pode 
levar mais pessoas a 
optarem “pelo guidão” 
por serem mais econô-
micos.

De janeiro a outu-
bro, foram produzidas 
1.198.889 motocicletas 
no polo de Manaus, uma 
alta de 19,3% em rela-
ção ao mesmo período 
do ano passado. Em 
2021, saíram 1.005.014 
unidades das linhas de 
montagem.

A Abraciclo disse que 
esse é o melhor resulta-
do para os dez primeiros 
meses do ano desde 
2014. Naquele ano, fo-
ram fabricadas mais de 
1,3 milhão de unidades. 
A entidade projeta a pro-
dução de 1,420 milhão de 
motocicletas este ano, 
o que representa um 
acréscimo de 18,8% nos 
números de 2021.

No Brasil, brancos ganham R$ 3.099 em média, contra R$ 1.764 dos pretos e R$ 1.814 dos trabalhadores pardos. 
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Fabricação de motocicletas alcançou o terceiro melhor resultado 
para 2022.
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ECONOMIA

Estudo do Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) divul-
gado hoje (11) mostra a 
cor como fator relevante 
na diferenciação do ren-
dimento mensal médio 
dos trabalhadores no país 
em 2021. De acordo com 
o levantamento, os bran-
cos ganham R$ 3.099 em 
média. Esse valor é 75,7% 
maior do que o registrado 
entre os pretos, que é de 
R$ 1.764. Também supera 
em 70,8% a renda média 
de R$ 1.814 dos trabalha-
dores pardos.

Mesmo entre pessoas 
com nível superior com-
pleto, persiste uma dis-
tância significativa. Nesse 
grupo, o rendimento mé-
dio por hora dos brancos 
foi cerca de 50% maior 
que o dos pretos e cerca 
de 40% superior ao dos 
pardos. Além disso, em-
bora representem 53,8% 
dos trabalhadores do país, 
pretos e pardos ocuparam 
em 2021 apenas 29,5% 
dos cargos gerenciais.

Os brancos também 
têm sido menos afetados 
pelo desemprego. A taxa 

de desocupação em 2021 
para eles é de 11,3%. Entre 
a população preta é de 
16,5% e para a população 
parda, de 16,2%.

Os dados revelam ain-
da diferenças na informa-
lidade: apenas os bran-
cos se situam abaixo do 
índice nacional de 40,1%. 
Segundo o IBGE, "a infor-
malidade no mercado de 

trabalho está associada, 
muitas vezes, ao traba-
lho precário e à ausência 
de proteção social". Ela 
envolve trabalhadores 
que podem enfrentar di-
ficuldades para acesso a 
direitos básicos, como a 
aposentadoria e a garan-
tia de remuneração igual 
ou superior ao salário-
-mínimo.

A proporção de pes-
soas pobres no país tam-
bém é bastante distinta 
no recorte por cor. Entre 

os brancos, 18,6% estão 
abaixo da linha da po-
breza, isto é, vivem com 
menos de US$ 5,50 por 
dia conforme uma das 
classificações do Banco 
Mundial. O percentual 
praticamente dobra entre 
pretos (34,5%) e pardos 
(38,4%).

Intitulado Desigualda-
des Sociais por Cor ou 
Raça no Brasil, o estudo 
faz um cruzamento de 
dados extraídos de mais 
12 pesquisas do próprio 
IBGE. Ele está em sua 
segunda edição.

A primeira, divulgada 
em 2019, foi mais enxuta: 
indicadores sobre mer-
cado de trabalho e distri-
buição de rendimento, por 
exemplo, não integraram 
o levantamento. 

De acordo com o IBGE, 
"as desigualdades raciais 
são importantes vetores 
de análise das desigual-
dades sociais no Brasil, 
ao revelar no tempo e no 
espaço a maior vulnera-
bilidade socioeconômica 
das populações de cor 
ou raça preta, parda e 
indígena". 

 "a informalidade no mercado de 
trabalho está associada, muitas 
vezes, ao trabalho precário e à 
ausência de proteção social"
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Com a realização do 
terceiro ciclo de homena-
gens neste ano, a Prefei-
tura de Colombo, através 
da Coordenadoria de 
Promoção de Políticas 
Públicas de Igualdade 
Racial, deu sequência nas 
homenagens às pessoas 
que tiveram protagonis-
mos com suas atuações 
em favor da redução das 
desigualdades e combate 
ao racismo.

O evento foi realizado 
no Auditório da Câmara 
Municipal, como parte das 
comemorações ao Dia da 
Consciência Negra que 
acontece no próximo dia 
20. Durante seu pronun-
ciamento, a coordenadora 
de igualdade racial Profes-
sora Sara Regina da Silva, 
destacou a importância de 
eventos como este.

“Ao homenagear essas 
pessoas, demonstramos à 
sociedade a necessidade 
urgente de reduzir o abis-
mo que existe separando 
pessoas na sociedade e, 
principalmente, para que 
se volte ao combate do 
racismo estrutural”, disse 
Sara.

Já o prefeito em exer-
cício Professor Alcione 
também destacou a im-
portância de a educação 
continuar a tratar destes 
temas. “As pessoas pre-
cisam observar mais as 
nossas crianças, que hoje 
são muito mais tolerantes 
e menos preconceituo-

sas”, afirmou.
Na mesma linha, tam-

bém se pronunciaram a 
diretora do Departamento 
de Cultura, Marinei Vido-
lin; o vereador Anderson 
Prego; e o representante 
das entidades religiosas 
de matriz africana senhor 
Willian. Também partici-
param da mesa diretiva do 
evento a primeira dama, 
Professora Maria Glir; e 
o Secretário de Esporte, 
Cultura, Lazer e Juventu-
de, Ratinho Gotardo.

CONSCIÊNCIA
NEGRA

O Dia Nacional de 
Zumbi e da Consciência 
Negra, celebrado em 20 
de novembro, foi instituído 
em 2011 pela Lei n° 12.519. 
A é uma referência à morte 
de Zumbi, líder do Qui-
lombo dos Palmares, que 

Prefeitura homenageia 
pessoas que atuam em 
favor da igualdade racial

Prefeitura e Tribunal 
de Justiça iniciam nova 
etapa do Programa 
Moradia Legal em 
Colombo

Em evento realizado na 
última quinta-feira (10), a 
Prefeitura Municipal de 
Colombo deu sequência 
ao maior programa de 
regularização fundiária 
já realizado no município. 
Desta vez, os moradores 
do bairro Arruda passarão 
pelo processo de reco-
nhecimento da proprie-
dade dos seus terrenos.

Ao participar da reu-
nião com os moradores, 
o prefeito em exercício 
Professor Alcione desta-
cou a importância da par-
ceria estabelecida pela 
Prefeitura com o Tribunal 
de Justiça.

“Estamos vindo de 
uma etapa concluída que 
envolveu os moradores do 
Jardim das Graças. E ago-
ra, chegamos ao bairro 
Arruda e a continuidade 
deste projeto, faz com que 
fiquemos ainda mais ani-
mados em garantir este 

direito aos moradores”, 
disse o Prefeito.

A sequência do Mo-
radia Legal vai envolver 
trabalhos das equipes 
técnicas da Secretaria 
Municipal de Desen-
volvimento Urbano e 
Habitação e do Tribunal 
de Justiça do Paraná, 
com a colaboração dos 
representantes das 80 
famílias moradoras das 
áreas atendidas.

Participaram do even-
to, além do Prefeito, o 
presidente da Câmara de 
Vereadores, Vagner da 
Viação; a secretária de 
Desenvolvimento Urbano 
e Habitação, Dra. Keli Co-
radin; o Diretor da Secre-
tari, Engenheiro Dr. André 
Lucas; os vereadores Os-
mair Possebam e Pastor 
Calinhos; a procuradora 
Dra. Greice Bodziak e 
o assessor Jurídico Dr. 
Alexandre.  

Prefeitura de Colombo homenageou pessoas que se destacaram em favor 
das causas da igualdade.
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Moradores do bairro Arruda terão a oportunidade de regularizar a 
posse de seus imóveis.

Fo
to
: D

ai
an

a 
N
od

ar
i/
Pr
ef
ei
tu
ra
 d
e 
C
ol
om

bo

Com informações da Prefeitura de Colombo

Com informações da Prefeitura de Colombo

ficava entre os estados de 
Alagoas e Pernambuco, 
no Nordeste brasileiro. 
A data de sua morte, 
descoberta no início da 
década de 1970, motivou 
membros do Movimento 
Negro Unificado contra a 
Discriminação Racial, em 
um congresso realizado 
em São Paulo, no ano de 
1978, a elegerem a figura 
de Zumbi como um símbo-
lo da luta e resistência dos 
negros escravizados no 
Brasil, bem como da luta 
por direitos que os afro-
-brasileiros reivindicam.

“As pessoas precisam observar 
mais as nossas crianças, que hoje 
são muito mais tolerantes e menos 

preconceituosas” 
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O Ginásio do Tarumã 
foi sede, no início do mês, 
do WGP 67, e Colombo 
teve um representante no 
lugar mais alto do pódio. 
Luiz Felipe Vigarista foi 
campeão da categoria 
Lightweight (60kg), foi Luiz 
Felipe Vigarista em sua 
estreia no evento. Ele repre-
sentou a Equipe Exclusive 
Fight Team, que faz toda a 
preparação na academia 
Champions Life.

“Sensação única em 
saber que eu estou lutando 
o maior evento da América 
latina e saindo com a vitória 
sobre um atleta duro e ex-
periente. A torcida gritando 
meu nome me incentivando 

A fase final da 2a edição 
do Paraná Bom de Bola 
encerrou nesta terça-feira 
(15) na cidade de Goioerê, 
no Centro-Oeste. Colombo 
disputou o terceiro lugar na 
categoria sub-21, mas per-
deu por 2 a 0 para a equipe 
de Altonia. O título ficou com 
Foz do Iguaçu, que venceu 
o time da casa também por 
2 a 0.  No feminino sub-16, 
Curitiba garantiu o ouro 
em uma disputa acirrada 
com a equipe de Londrina, 
em partida que foi para os 
pênaltis após um empate 
sem gols. A equipe da ca-
pital venceu por 11 a 10. Na 
decisão pelo terceiro lugar, 
a equipe de Toledo venceu 
as meninas de Manoel Ri-
bas pela contagem de 5 a 
1. No masculino sub-16, São 
José dos Pinhais venceu 

realmente a melhor expe-
riência que já tive no mundo 
da luta até o momento”, se 
expressa o campeão.

Felipe Vigarista lutou 
contra Lucas Hélio, que 
representa a equipe CM 
System/Teixeira Team. O 
atleta venceu o segundo 
confronto da noite, apesar 
de ser uma luta muito difícil.

Lutador Colombense é 
destaque no Kickboxing

Colombo fica na quarta 
colocação do Paraná Bom 
de Bola

Eleição para gestão 
2023-2026 do 
Conselho do FUNDEB 
será realizada no dia 
29 de novembro

Acontece no próximo 
dia 29 de novembro a 
eleição de membros 
que vão completar a 
composição do Con-
selho do FUNDEB para 
a gestão 2023-2026. O 
evento será no Auditório 
da Regional do Mara-
canã, na Rua Roberto 
Lambach Falavinha, 
150, Jardim Nossa Se-
nhora de Fátima, das 
8h às 15h.

O Conselho Munici-
pal de Acompanhamen-
to e Controle Social do 
FUNDEB é composto 
por representantes do 
Poder Executivo, pro-
fessores, diretores, téc-
nicos administrativos, 
pais de alunos, estudan-
tes, Conselho Tutelar 
e Sociedade Civil. Ele 
atua no acompanha-
mento, distribuição e 
aplicação de recursos 
para educação, além de 
realizar a prestação de 
contas aos órgãos de 
fiscalização do municí-
pio. Para o prefeito em 
exercício e secretário 
Municipal de Educação, 
Professor Alcione, a 
eleição do Conselho do 
FUNDEB é de extrema 
importância principal-
mente na tomada de 
decisões e ações refe-
rentes à Educação do 
município. “O FUNDEB 

é um instrumento muito 
importante para nossos 
profissionais e a eleição 
dos representantes do 
conselho facilita o tra-
balho, com relação ao 
acompanhamento das 
ações e recursos desti-
nados à educação”.

A função do Con-
selho do FUNDEB – 
Fundo de Manutenção 
e Desenvolvimento da 
Educação Básica e da 
Valorização Profissional 
da Educação é atuar 
diretamente no acom-
panhamento, distribui-
ção e aplicação dos 
recursos destinados à 
educação no município.

Por meio de edital 
divulgado na última 
sexta-feira (11), em pu-
blicação oficial, foi infor-
mado sobre as eleições 
para composição dos 
membros do Conselho 
do FUNDEB, sendo que, 
para tal eleição deverão 
participar os seguintes 
segmentos: represen-
tantes da Sociedade 
Civil, representantes 
pais de alunos da rede 
municipal de ensino, 
representantes dos alu-
nos da Educação Básica 
e representantes dos 
diretores das Escolas 
Municipais e Centros 
Municipais de Educa-
ção Infantil.

Equipe Exclusive Fight Team
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Equipe de Colombo disputou o bronze da competição, mas acabou perden-
do por 2 a 0.
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Eleição para o Conselho do FUNDEB será realizada no Auditório da 
Regional do Maracanã.
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O professor Fábio Cor-
deiro também expressou 
satisfação com o resultado, 
já que é a estreia do luta-
dor no WGP 67. “Eu como 
professor estou muito feliz 
com os resultados do meu 
trabalho, estou formando 
muitos campeões e cam-
peãs, e nesse caso em 
especial por ser uma luta 
profissional e por ser o 
maior evento da América 
Latina, sair com uma vitória 
é mais do que gratificante é 
uma sensação única, saber 
que estamos sendo os me-
lhores entre os melhores”.

No dia 13 de novembro 
a equipe participou do 

Francisco Beltrão por 1 a 0. 
Já a terceira colocação ficou 
com a equipe de Foz do 
Iguaçu, que venceu Goioerê 
por 2 a 0.

Na categoria master 
(50+), Cafelândia compro-

Com informações da Prefeitura de Colombo

“Sensação única em saber que eu 
estou lutando o maior evento da 

América latina e saindo com a vitória 
sobre um atleta duro e experiente”

Campeonato Brasileiro de 
Kickboxing, em Marília/SP, 
com 9 lutas realizadas pela 
equipe. O resultado foram 
3 medalhas de ouro e 4 
medalhas de prata. “Estou 
feliz por todos os meus 
atletas ganharem vaga para 
sul-americano que será em 
Copiapó, no Chile, como 
professor e atleta sei das 
dificuldades que são para 
chegar nesses grandes 
eventos e deixo um pedido 
que toda a ajuda será bem 
vinda para nós viajar para o 
Chile, lutaremos com muita 
raça para trazer mais esse 
título para nossa tão amada 
Colombo”, enfatiza Fábio.

vou o favoritismo com a 
vitória de 4 a 0 sobre Foz 
do Iguaçu. A cidade de 
Fazenda Rio Grande ficou 
com a medalha de bronze, 
ganhando por 3 a 2 de 
Umuarama.
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O 22° Batalhão da Polícia 
Militar (22° BPM) realizou, 
na manhã desta quarta-
-feira (16), evento de co-
memoração aos 10 anos da 
unidade, no Bosque da Uva. 
Durante o evento foi reali-
zada a entrega de medalhas 
de homenagem a militares. 
A solenidade foi presidida 
pelo Subcomandante-Geral 
da Polícia Militar, Coronel 
Carlos Eduardo Cidreira.

Também estiveram na 
solenidade o comandante 
do 6° Comando Regional 
de Polícia Militar, Coronel 
Renato de Oliveira Ribas 
Filho, e o comandante do 
22° BPM, Tenente Coronel 
Itacir Antônio Alves Pereira.

As atividades do Bata-
lhão começaram em 1° de 
novembro de 2012, após o 
desmembramento da área 
de atuação do 17° batalhão. 
Ele foi criado por meio de 
decreto governamental, que 
definiu a competência para 
o exercício das atividades 
de polícia ostensiva e pre-
servação da ordem pública 
e paz social.

O comandante do 22° 
BPM enalteceu a atuação 
na Região Metropolitana 
de Curitiba. “Os dados 
estatísticos demonstram 
que, em 10 anos de exis-
tência, o batalhão trouxe 
resultados extremamente 
positivos à região, redu-
zindo substancialmente os 
índices de criminalidade e 
promovendo maior sensa-
ção de segurança a seus 
habitantes”, afirmou.  O 22°  
BPM é dividido em três 
companhias. A primeira é 
sediada em Colombo e tem 
responsabilidade operacio-
nal em outros três municí-
pios: Bocaiuva do Sul, Tunas 
do Paraná e Adrianópolis. A 
segunda companhia tem a 
sede em Almirante Taman-
daré, e abrange o município 
de Campo Magro. Por fim, 
a terceira companhia tem 
a sede em Rio Branco do 
Sul, com área de atuação 
que inclui Itaperuçu, Cerro 
Azul e Doutor Ulysses. O 
22° BPM conta ainda com 
o pelotão de policiamen-
to especializado, Rotam, 
Grupamento de Trânsito e 

22° Batalhão de Polícia 
Militar celebra 10 anos

Uma jornada de 
melhorias

Com 41 anos, criado 
em Colombo desde seus 
10 anos no Jardim Ana 
Terra, Fabrício Camargo 
assumiu a coordenado-
ria do Monitoramento e 
Controle de Situação, na 
Guarda Municipal (GM), 
no primeiro dia de no-
vembro. Veterano na GM, 
é guarda desde o primei-
ro concurso público, que 
aconteceu em 2012. 

Na época, a GM era 
defasada, sem leis e com 
ausência de divisões 
de cargos. Foi quando 
assumiu o comando da 
Guarda Municipal, em 4 
de janeiro de 2021, que 
começaram os projetos 
de melhorias para uma 
melhor estrutura. “A gen-
te reestruturou a Guarda 
do zero praticamente, até 
das viaturas, novos uni-
formes e das conquistas 
até hoje. Foram 10 anos 
que a Guarda Municipal 
ficou meio que à margem 
da sociedade, trabalhan-
do mais no Serviço Patri-
monial”, conta Fabrício.

Graduado em Segu-
rança Pública, com Pós 
Graduação em Gestão 
Pública entre outras es-

pecializações focadas na 
área da profissão, já re-
cebeu também menções 
honrosas pela Câmara de 
Vereadores de Colombo 
e pela Assembleia Legis-
lativa do Paraná.

A GM conta hoje com 
52 servidores públicos de 
carreira, que não rece-
bem uniformes há cerca 
de 8 anos, mas estão 
trabalhando no processo 
de aquisição. No dia 24 
de novembro receberão 
treinamento junto à Es-
cola de Gestão, curso 
ministrado pelo próprio 
Fabrício, para melhor 
capacitação e dignidade 
no posto de serviço.

A passagem de cargo 
no dia 31 de outubro, foi 
um dia de muitas emo-
ções e de celebração, 
onde Fabrício agradeceu 
a população de Colombo, 
as forças policiais, a Câ-
mara de vereadores, e ao 
Prefeito Helder Lazarotto. 
“Agradecemos novamen-
te nossos apoiadores 
que fazem, junto com o 
prefeito, uma gestão que 
a cada dia escreve uma 
nova história”, diz Camar-
go, em discurso no dia.

22° Batalhão de Polícia Militar é sediado em Colombo, e é peça fundamental 
para garantia da segurança na Região Metropolitana de Curitiba.
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Prefeito em exercício, Professor Alcione enalteceu a atuação do 22° BPM na 
proteção dos cidadãos colombenses e elogiou a dedicação de cada policial 

que trabalha na cidade.
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Com 41 anos, criado em Colombo desde seus 10 anos no Jardim Ana 
Terra, Fabrício Camargo assumiu a coordenadoria do Monitoramento 

e Controle de Situação.
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Patrulha Rural Comunitária.
 
HOMENAGENS

Durante a celebração, 
foram homenageados mi-
litares estaduais que com-
pletaram 20 e 30 anos de 
serviço na corporação com 
a entrega da Medalha Po-
licial Militar de prata e de 
ouro, respectivamente. As 
medalhas de prata foram 
entregues 1° Sargento 
Álvaro e ao Cabo Voigt. 
Já as medalhas de ouro 
foram para o 2° Sargento 
Aparecido e para os 3°s 
Sargentos Celso, Gilvano, 
Givanildo, Mario Pereira e 
Marchi. 

Também foram entre-
gues as Medalhas de Mé-

rito do 22° batalhão, que 
representam a gratidão 
com toda a tropa pela dedi-
cação e comprometimento 
em defender a sociedade 
paranaense. Receberam 
esta honraria os seguintes 
policiais militares:

Os Majores Leal e Abílio; 
os 1°s Tenentes Maximiano, 
Ferreira e Ubida; os 1°s 
Sargentos Vieira e Álvaro; 
o 2° Sargento Eduardo; o 
3° Sargento Gilvano; os 
Cabos Fernandes, Vilmar, 
Kulek, Pontes, Andrade, 
Nemetz e Pagliosa; e os 
Soldados Ramos, Elza, 
Gustavo, Passos, Costa, 
Rodrigo, Jessé, Geison, 
Maia, Rodrigo, Romualdo, 
Gabriel, Sobral e Lourenço.

“Os dados estatísticos demonstram 
que, em 10 anos de existência, 
o batalhão trouxe resultados 

extremamente positivos à região” 
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O Governo do Estado, 
a Associação dos Municí-
pios do Paraná (AMP) e o 
Serviço de Apoio às Micro e 
Pequenas Empresas do Pa-
raná (Sebrae/PR) vão reunir 
prefeitos e gestores dos 399 
municípios do Paraná entre 
os dias 16 e 18 de novembro, 
em Foz do Iguaçu (Oeste), 
com o objetivo de fortalecer 
a gestão pública na área de 
sustentabilidade.

O evento “Governo 5.0 
– Desenvolve Paraná – Sus-
tentabilidade a serviço da 
população” terá workshops, 
painéis e palestras com no-
mes como Leandro Karnal 
e Willian Rigon. O encontro 
tem o apoio da Assembleia 
Legislativa do Paraná, Itaipu 
Binacional e contará com 
a participação de todas as 
secretarias, órgãos, autar-
quias e empresas públicas 
do Estado.

Segundo o governador, o 
encontro será fundamental 
para alinhar as diretrizes 
dos próximos anos nessa 
área com os municípios. 
“Nos últimos quatro anos, 
trabalhamos muito para 
tornar o Paraná cada vez 

Estados-membros do 
Codesul (Conselho de De-
senvolvimento e Integração 
Sul) assinaram um protocolo 
de intenções onde assumem 
compromissos para as mu-
danças climáticas de forma 
cooperada. O acordo também 
prevê a realização do primeiro 
fórum Codesul de mudanças 
climáticas.

Além do Paraná, integram 
o Conselho Santa Catarina, 
Rio Grande do Sul e Mato 
Grosso do Sul. O documento 
foi assinado por meio da Co-
missão do Meio Ambiente do 
Codesul no Egito, durante a 
Conferência COP27, da ONU, 
que reúne líderes de todas as 
nações para debater sobre o 

mais moderno, inovador e 
sustentável. O bom posi-
cionamento das cidades 
paranaenses e do Estado 
como um todo em diversos 
rankings demonstra que 
estamos no caminho cor-
reto, e queremos continuar 
evoluindo”, afirmou Ratinho 
Junior. 

O presidente da AMP e 
prefeito de Jesuítas, Júnior 
Weiller, destacou ainda que 
o objetivo do evento é pro-
porcionar aos municípios 
ações de fortalecimento e 
disseminação de políticas 
públicas, por meio do traba-

clima. “Entre as ações a serem 
executadas por esse acordo 
firmado, estão medidas como 
a promoção de padrões sus-
tentáveis para a agropecuária 
e desmatamento ilegal zero”, 
destaca o diretor de Políticas 
Ambientais da Secretaria do 
Desenvolvimento Sustentá-
vel e do Turismo (Sedest), 
Rafael Andreguetto, um dos 
representantes do Paraná na 
reunião.Também integram 
essas ações a compensação 
das emissões de gases de 
efeito estufa provenientes 
da supressão legal da ve-
getação; a recuperação de 
florestas; e a substituição 
gradativa de fontes fósseis. 
A diretora de Licenciamen-

Estado e AMP reúnem 
prefeitos dos 399 
municípios para discutir 
sustentabilidade e inovação

No Egito, Paraná e
estados do Codesul 
assinam compromissopara 
as mudanças climáticas

Número de 
cadastrados no Nota 
Paraná cresce 13,2% 
em outubro

O registro de CPF nas 
notas fiscais emitidas em 
estabelecimentos para-
naenses cresceu 13,2% 
em outubro deste ano 
em comparação com o 
mesmo período de 2021. 
Esse aumento demonstra 
o exercício da cidadania 
fiscal e o combate à so-
negação por parte dos 
consumidores, segun-
do o levantamento do 
Programa Nota Paraná, 
vinculado à Secretaria da 
Fazenda do Paraná.

Em outubro de 2021, 
7,14 milhões de pessoas 
incluíram o CPF em um 
total de 50 milhões de 
documentos fiscais emi-
tidos. No mesmo período 
de 2022, 8,09 milhões de 
consumidores colocaram 
o CPF em cerca de 59 
milhões de notas fiscais 
emitidas.

A inclusão da identi-
ficação no documento 
fiscal também garante 
a devolução de parte do 
ICMS arrecado nas com-
pras feitas nos comércios 
varejista e atacadista, 
além de possibilitar aos 
consumidores concorrer 
a prêmios distribuídos em 

sorteios mensais do Nota 
Paraná. As duas princi-
pais premiações são de 
R$ 200 mil e R$ 1 milhão.

“O Nota Paraná foi 
criado para motivar as 
pessoas a pedirem a 
nota fiscal e tem sido 
um sucesso porque as 
pessoas têm solicitado 
CPF. Fazem os cadas-
tros, recebem créditos e 
concorrem aos sorteios 
mensais”, disse Marta 
Gambini, coordenadora 
do programa. 

SALDO DISPONÍVEL 
– De acordo com dados 
da Fazenda Estadual, R$ 
165,4 milhões em cré-
ditos estão disponíveis 
para transferências aos 
consumidores cadastra-
dos no programa Nota 
Paraná. Um total de 13,3 
milhões de consumido-
res têm até R$ 5 para 
transferência imediata; 
3,46 milhões de pessoas 
possuem entre R$ 5 e 
R$ 25; outras 1,2 milhão, 
entre R$ 25 e R$ 200; 75 
mil contribuintes entre R$ 
200 e R$ 2 mil; e 1,2 mil 
cadastrados tem valores 
de até R$ 20 mil para 
transferência. 

Evento “Governo 5.0 – Desenvolve Paraná – Sustentabilidade a serviço da 
população ” terá workshops, painéis e palestras com nomes como Leandro 

Karnal e Willian Rigon. 
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Além de combater a sonegação fiscal, quem pede CPF na nota rece-
be parte do ICMS arrecadado e concorre aos sorteios mensais.  
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lho em rede, capacitações e 
soluções de inovação para 
a gestão pública. “O que a 
AMP, o Sebrae-PR e o Go-
verno do Estado desejam 
é que todos os municípios 
do Paraná se desenvolvam 
de forma homogênea, em 
benefício da população”, 
comentou.

O tema sustentabilidade 
é um dos pilares da gestão 
do governador Carlos Mas-
sa Ratinho Junior e a esco-
lha de realizar um evento 
com esse foco reflete o 
momento em que o Estado 
e o mundo vivem.

Com informações da Agência de Notícias do Paraná
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to Ambiental e Outorga do 
Instituto Água e Terra (IAT), 
Ivonete Chaves, que também 
assinou o acordo, destaca 
que um dos pontos fortes 
do compromisso assumido 
pelos quatro estados é a troca 
de experiências.

“O Paraná lançou, no ano 
passado, novas resoluções 
para o incentivo à geração 
de energia sustentável, que 
é um ponto importante para 
atender às demandas desse 
compromisso assumido. 
Mas é sempre importante 
conhecer novas soluções e 
alternativas para a geração 
de fontes inéditas de energia 
sem comprometer o meio 
ambiente”, disse.
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Com a chegada do ve-
rão, o Corpo de Bombeiros 
Militar do Paraná (CBMPR) 
reforça orientações para 
que os veranistas possam 
aproveitar com segurança 
as atividades de lazer em 
águas. A preocupação se 
dá por conta do número de 
resgates de menor risco, 
atendimentos de afogamen-
tos de extrema gravidade e 
óbito no Paraná.

Somente em 2021, o CBM 
atendeu 1.060 ocorrências. 
Neste ano, até o momento, 
já foram registrados 749 inci-
dentes da mesma natureza.

O Corpo de Bombeiros 
destaca que o conheci-
mento das instruções sobre 
segurança em rios, cachoei-
ras, praias e piscinas é fun-
damental para garantir um 
verão tranquilo e prevenir 

A Sanepar começou a 
instalar geradores de ener-
gia elétrica nos sistemas 
do Litoral preparando-se 
para a temporada de verão. 
Serão 33 equipamentos em 
pontos estratégicos de Ma-
tinhos, Guaratuba e Pontal 
do Paraná que irão assegu-
rar o funcionamento das 
unidades de produção e 
distribuição de água e de 
coleta e tratamento de es-
goto, em caso de queda no 
fornecimento de energia.

Durante a temporada, 

incidentes. 
Nas praias, é preciso se 

atentar para banhos apenas 
em áreas protegidas por 
guarda-vidas, que podem 
ser identificadas pelas ban-
deiras de cor vermelha sobre 
amarelo. Também é impor-
tante respeitar a sinalização, 
as bandeiras e orientações 
dos guarda-vidas, evitando 
entrar no mar próximo a 
pedras, estacas e píeres.

Os banhistas devem pro-
curar entrar no mar sempre 
acompanhados, manter 
supervisão constante so-
bre crianças e não utilizar 
dispositivos infláveis (boias, 
colchões). Além disso, o 
uso de bebidas alcoólicas 
é desaconselhado, bem 
como a tentativa de resgate 
de pessoas que estão se 
afogando.

também serão ativados 
seis reservatórios modula-
res (contêineres) com ele-
vatórias de bombeamento 
e capacidade de 70 mil 
litros de água cada, distri-
buídos estrategicamente 
em pontos mais distantes 
da rede em Matinhos e 
Pontal do Paraná. Essas 
unidades vão se somar aos 
17 reservatórios fixos das 
duas cidades, ampliando 
para 23,2 milhões de litros 
a reservação durante a 
temporada.

Bombeiros reforçam dicas 
para evitar afogamentos

Sanepar instala 
geradores para reforçar 
abastecimento no Litoral 
durante temporada

Preocupação se dá por conta do número de resgates: em 2021 foram 1.060 
ocorrências e neste ano, até o momento, há registros de 749 incidentes. 
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O Corpo de Bombeiros 
ainda alerta que os banhis-
tas das praias devem se 
certificar da profundidade 
da água antes de realizar 
mergulhos e devem evitar 
adentrar em valas, pois 
aparentam calmaria, mas 
possuem maior correnteza.

O cuidado também se 
estende aos pescadores, 
que são desaconselhados 
a se posicionar em cima 
de pedras que podem ser 
alcançadas por ondas.

OUTRAS FONTES
No caso de outras fon-

tes de água, os cuidados 
se mantêm. Em piscinas, é 
preciso instalar grades de 
proteção ao redor para que 
as crianças não caiam na 
água e quando a piscina 
estiver sendo usada o filtro 
deve permanecer desliga-
do para evitar a sucção de 
cabelos.

Em rios, não é desacon-
selhável saltar de cabeça, 
especialmente em locais 
em que não se conhece a 
profundidade e a presença 
de pedras.

Assim como na praia, dis-
positivos flutuantes (bóias 
de braço e de cintura, col-
chões infláveis, câmaras de 
ar, pranchas) não devem ser 
utilizados, pois estão sujei-
tos a ação de correntezas 
que podem levar o banhista 
para áreas mais profundas.

Com informações da Agência de Notícias do Paraná
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Haverá ainda 15 ca-
minhões-pipa que irão 
levar água tratada aos 
contêineres e injetar água 
diretamente na rede de 
distribuição nas regiões 
mais críticas. Esse reforço 
visa atender com abasteci-
mento regular moradores 
e veranistas nos meses de 
alta temporada e, principal-
mente, nas festas de fim de 
ano, quando o consumo 
diário de água passa dos 32 
milhões de litros para cerca 
de 82 milhões de litros.

Aquisição de 
pacotes de viagem 
exige cautela do 
consumidor, alerta 
Procon/PR

O Departamento 
de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Pro-
con-PR), da Secretaria 
de Estado da Justiça, 
Família e Trabalho (Se-
juf), alerta consumido-
res sobre compra de 
pacotes turísticos, que, 
por algum descuido, 
podem descontrolar 
o orçamento e trans-
formar o lazer em dor 
de cabeça. A primeira 
providência é ter cau-
tela para encontrar 
uma boa agência de 
viagens. Também é 
preciso cuidar com 
promessas vazias nes-
se período de Black 
Friday e viagens de fim 
de ano.

A diretora do Pro-
con, Cláudia Silvano, 
aconselha os viajantes 
a pesquisarem a ido-
neidade das empresas 
de turismo. “Saiba mais 
sobre a empresa antes 
de comprar um pacote, 
para ter certeza de que 
a empresa escolhida é 
séria e não possui re-
clamações”, destacou.

Também é funda-
mental, segundo ela, 
saber o que consta 

nos pacotes adquiri-
dos pelo consumidor. 
“Por exemplo, é muito 
importante observar 
o número de diárias e 
refeições oferecidas, 
além de passeios”, 
disse.

Se a viagem envol-
ver menores de idade, 
o cuidado deve ser 
redobrado. É funda-
mental que, quando 
as crianças viajam so-
zinhas, para acampa-
mentos e colônias, os 
pais ou responsáveis 
verifiquem em contra-
to todas condições da 
hospedagem para que 
seja cumprido o que foi 
combinado na compra 
do pacote.

Também é aconse-
lhável que o consumi-
dor guarde folhetos e 
outros materiais que 
podem servir como 
prova em uma eventual 
de necessidade.

Pessoas que tive-
rem problemas ou que 
queiram mais dicas de 
cuidados com relação 
a direitos do consu-
midor podem conferir 
mais informações em 
www.procon.pr.gov.br.

É preciso encontrar uma boa agência de viagens e saber detalhes 
sobre os pacotes adquiridos, como número de diárias, refeições e 

passeios oferecidos.
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Polícia Rodoviária 
registra 83 acidentes 
nas rodovias estaduais 
durante o feriado 
prolongado

O Batalhão de Polícia 
Rodoviária do Paraná 
(BPRv) registrou 83 aci-
dentes durante o feriado 
prolongado, com 92 feri-
dos e três mortes. 

A Operação Procla-
mação da República, com 
reforço no policiamento, 
começou na sexta-feira 
(11) e foi até a quarta-feira 
(16).

A operação inten-
sificou o policiamento 
em todas as rodovias 
estaduais, visando a se-
gurança dos usuários e 
motoristas nas estradas.

Houve aumento nas 
ações de fiscalização 
veicular, de excesso de 
velocidade e de embria-
guez ao volante, redu-
zindo comportamentos 
que colocam usuários 
em risco. Ao todo, foram 
lavrados 1.166 autos de 
infração para veículos 
e condutores com irre-
gularidades. Já imagens 
de radar flagraram 2.618 
veículos em excesso de 
velocidade.

“Essa foi uma grande 
prévia do policiamento 
para a Operação Verão 
2022/2023, que contará 
com reforço de efetivo, 
em especial no Litoral 
paranaense”, disse o 
comandante do BPRv, te-
nente-coronel Wellenton 
Joserli Selmer. 

“É preciso que as pes-
soas se conscientizem ao 
pegarem a estrada, pois 
o trabalho segue com 
o objetivo de reduzir os 
índices de acidentes nas 
rodovias e a responsabi-
lidade é de todos.”

COMBATE À
CRIMINALIDADE 
Em relação às apreen-

sões e prisões, a opera-
ção também registrou 
resultados expressivos. 
Ao todo foram mais de 
630 quilos de drogas 
retirados de circulação e 
nove pessoas presas em 
diversas ações durante 
os cinco dias do feria-
do. Em Piraí do Sul, nos 
Campos Gerais, no dia 11 
de novembro, a equipe 
de canil apreendeu mais 
de 110 pacotes de cigar-
ros contrabandeados e 
de produtos eletrônicos 
sem comprovação fiscal 
durante abordagem a 
ônibus. No domingo (13), 
a equipe policial do Posto 
Rodoviário de Charles 
Naufal, em Sertaneja, 
Norte do Estado, apreen-
deu mais de 130 quilos 
de substância análoga 
à maconha, que estava 
sendo transportada em 
um carro. O condutor foi 
preso. Já na terça (15), 
em Iporã, região Noroes-
te, foi apreendida meia 
tonelada de substância 
análoga à maconha após 
acompanhamento tático 
e abordagem a um ca-
minhão que passou em 
alta velocidade próximo 
ao posto. O condutor 
do veículo foi preso. No 
mesmo dia, em Vitorino, 
no Sudoeste do Paraná, 
a equipe de canil apreen-
deu vários materiais de 
contrabando, como ce-
lulares, cigarros eletrô-
nicos, fones de ouvido, 
entre outros itens. O 
material foi encaminhado 
para a Receita Federal. 

Radares flagraram mais de 2,6 mil veículos em excesso de 
velocidade.
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Um jovem foi assas-
sinado na rua Quintino 
Bocaiúva, no bairro Campo 
Pequeno, em Colombo, 
na madrugada deste sá-
bado para domingo (13). 
Segundo informações no 
local da morte, o jovem 
foi abordado na calçada e 
recebeu diversos disparos.

A vítima tinha 26 anos 
de idade, e segundo in-
formações foi identificado 
apenas pelo nome Lucas. A 
Polícia Científica constatou 
que cerca de 14 disparos, 
de arma 9mm, foram reali-
zados na cabeça da vítima, 
que veio a óbito na hora.

O jovem assassinado 
estava utilizando tornoze-

leira eletrônica e, segundo 
informações, possuía pas-
sagem pelo sistema prisio-
nal. Até o momento, não se 
sabe a motivação do crime, 

Assassinato na rua Quintino 
Bocaiúva no fim de semana

Um motorista com su-
postos sinais de embria-
guez bateu uma caminho-
nete contra o muro de uma 
casa localizada na av. José 
Maria da Silva Paranhos, no 
bairro Guarani, na última 
segunda-feira (14). O con-

dutor, de 54 anos, foi aten-
dido pelo Siate no local e 
precisou ser encaminhado 
ao Hospital Cajuru. Teste-
munhas no local afirmaram 
que o homem estaria em 
alta velocidade e, por mui-
to pouco, não causou um 

Motorista sem cinto é 
hospitalizado após bater 
contra muro no Guarani

acidente ainda pior.
Ele quase teria atro-

pelado um ciclista. Em 
decorrência da batida, o 
motorista teve ferimentos 
moderados no rosto e 
tórax, mas não corre risco 
de morte.

o corpo foi encaminhado 
ao Instituto Médico Legal 
de Curitiba. A Delegacia 
do Maracanã segue com 
as investigações.

Assassinato ocorreu na madrugada de sábado para domingo, dia 13.
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O clima característi-
co desta época do ano 
pode gerar o aumento de 
ocorrências com animais 
peçonhentos, incluindo 
escorpiões. Dados do Sis-
tema de Informação de 
Agravos de Notificação 
(Sinan) apontam que, em 
2021, um total de 4.059 
acidentes com escorpiões 
foram registrados no Esta-
do. Eles normalmente são 
encontrados em ambientes 
escuros, úmidos e com 
pouca movimentação. Uma 
das formas de diminuir o 
risco de acidentes é evitar 
o acúmulo de entulhos, uma 
vez que esta situação atrai 
diferentes insetos, principal 
alimento dos escorpiões.

Somente neste ano, 
a Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) aponta 
que 3.162 acidentes com 
escorpiões foram registra-
dos no Paraná. A picada 
de um escorpião causa 
dor imediata, podendo 
irradiar para o membro e 
ser acompanhada de ador-
mecimento, vermelhidão e 
suor. Podem surgir suor ex-
cessivo, agitação, tremores, 
náuseas, vômitos, salivação 
excessiva, dentre outros 
sintomas mais graves.  De 
acordo com o biólogo da 
Divisão de Vigilância de 
Zoonoses e Intoxicações da 
Sesa, Emanuel Marques da 
Silva, em caso de acidente, 
o paciente deve procurar 
uma Unidade de Pronto 
Atendimento (UPA) o mais 
rápido possível.

“Principalmente no caso 

das crianças, pois elas têm 
alto potencial de gravidade 
ao ser picada por um es-
corpião, por esse motivo, 
o quanto antes receber 
atendimento, menores se-
rão os danos causados pelo 
envenenamento”, afirma.

Sempre que possível, 
o animal causador do aci-

Calor e tempo úmido podem 
aumentar ocorrências de 
incidentes com escorpiões

Alta das chuvas 
reforça necessidade 
de cuidados com a 
leptospirose

Com o grande volume 
de chuvas registrado nos 
últimos dois meses, bem 
como no início de novem-
bro, aumenta-se a preo-
cupação com o avanço 
de casos de leptospirose. 
Trata-se de uma doença 
causada pela urina de 
roedores, e que pode ser 
transmitida pelo contato 
direto com água suja ou 
contaminada. Para redu-
zir o risco de contágio, a 
recomendação é que as 
pessoas evitem o con-
tato direto com águas 
de inundações, lama de 
enchentes ou esgoto.

O alerta é reforçado 
para pais ou responsá-
veis por crianças meno-
res, para que elas não 
entrem em córregos, rios 
ou cavas.

Dados divulgados 
pela Secretaria de Estado 
da Saúde (Sesa) apontam 
que 221 casos de leptos-
pirose foram confirmados 
em 2022, e outros 63 
estão em investigação 

no Paraná. “Com o fim 
da estiagem e as chu-
vas naturalmente mais 
intensas desse período, 
os cuidados devem ser 
redobrados. Orientamos 
os profissionais de saúde 
que devem ficar atentos, 
pois o diagnóstico preco-
ce da doença pode evitar 
quadros graves e óbitos 
com evolução rápida”, 
destacou o secretário da 
Saúde, Beto Preto.

Os primeiros sintomas 
da doença são febre alta, 
mal-estar, dores de cabe-
ça constantes e intensas, 
dores pelo corpo, prin-
cipalmente na panturri-
lha, cansaço e calafrios. 
Também são frequentes 
dores abdominais, náu-
seas, vômitos, diarreia e 
desidratação. Nos casos 
mais graves pode ocorrer 
amarelamento da pele e 
dos olhos. Em caso de 
sintomas ou dúvidas, a 
orientação é procurar 
uma Unidade Básicas de 
Saúde (UBS).

Assassinato ocorreu na madrugada de sábado para domingo, dia 13.
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A leptospirose é causada pela bactéria Leptospira, que é eliminada, 
principalmente, pela urina dos ratos.

Fo
to
s:
 F
re
ep

ik

“Crianças têm alto potencial 
de gravidade ao ser picada 
por um escorpião e, por esse 
motivo, o quanto antes receber 
atendimento, menores serão os 

danos”

dente deve ser levado junto 
ao serviço de saúde. “O 
tratamento é realizado a 
critério médico, conforme 
sinais clínicos de envene-
namento, mas levar o ani-
mal causador do acidente 
ou mesmo uma foto pode 
auxiliar de forma primordial 

no diagnóstico”, completa o 
biólogo.

Ao encontrar um escor-
pião, com muito cuidado, 
ele deve ser colocado em 
um pote com tampa para 
ser encaminhado às auto-
ridades de saúde.

Será realizado então, um 
Laudo de Identificação do 
peçonhento, que será en-
caminhado para o serviço 
de saúde do município, que 
por sua vez deverá entrar 
em contato com o cidadão, 
fazendo as orientações de 
prevenção de acidentes 
e correção dos prováveis 
ambientes favoráveis para 
os animais.

Para tirar dúvidas sobre 
acidentes causados por 
animais peçonhentos e 
intoxicações, a população 
pode ligar no 08000 410 148 
– Centro de Informações e 
Assistência Toxicológica do 
Paraná.
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MUPA em nova mostra 
de histórias das culturas 
afro-paranaenses

Desde o início de 2022, um 
grupo de cinco pesquisado-
res, composto de professo-
res, curadores, acadêmicos 
e artistas, esteve mergulhado 
nessa questão para compor 

um extenso projeto de cura-
doria compartilhada. O resul-
tado foi uma nova mostra de 
longa duração que tem início 
nesta quinta-feira (17).

A exposição se chama 
"Ante ecos e ocos", ela apre-
senta a cultura afro-brasileira 
por meio de um recorte mais 
local, abrangendo as heran-
ças africanas no Paraná, a 
partir de materiais que in-
tegram o acervo do museu. 
Essa é uma das estratégias 
de abertura do Museu Para-
naense para as comunidades 
representadas, ou pouco 
representadas, buscando 
promover a participação, a 
presença e a ampliação do 
diálogo para a construção 
de uma memória coletiva. 
Dessas, seis núcleos princi-
pais desenham a narrativa 
dessa mostra que aborda 
o quilombo, o carnaval, a 

religiosidade, a congada, o 
período do pós-abolição e a 
capoeira. O projeto de cura-
doria compartilhada "Ante 
ecos e ocos" foi formado por 
um grupo de pesquisadores 
e artistas, interdisciplinar, 
para construir o fio condutor 
a partir do acervo existente 
do MUPA, identificando as 
entradas possíveis de diálogo 
entre interesses acadêmico 
dentro do tema. Fazem parte 
da equipe curatorial Bruna 
Reis, Diogo Duda, Emanuel 
Monteiro, Fernanda Santiago 
e Geslline Giovana Braga que 
trabalharam ativamente na 
pesquisa e composição da 
mostra, juntamente com o 
curador-chefe Richard Ro-
manini, Josiéli Spenassatto, 
antropóloga, e Felipe Vilas 
Bôas, historiador, que são 
integrantes da equipe interna 
do Museu. 

Como parte das ações de 
fim de ano, o Departamento 
de Cultura da Prefeitura 
de Colombo divulgou o 
relatório de utilização das 
verbas da Lei Aldir Blanc 
no município. O documento 
pode ser acessado por toda 
a população no site www.
colombo.pr.gov.br.

Foram 240 oficinas/
produção cultural, totali-
zando a oferta de mais de 
5.000 vagas, em diversos 
segmentos, como mostra 
o relatório. Também tive-
ram como produtos livros, 
pesquisas, shows, HQs, 
diversas produções áudio 
visuais, somando centenas 
de produtos que já foram 
ou ainda serão divulgados 
e disponibilizados pelo De-
partamento.

Além de socorrer a classe 
artística financeiramente 
após a pandemia, o recurso 
ajudou a fomentar a cultura, 
estimular a experiência da 

O Museu Paranaense fica localizado 
na Rua Kellers, 289, no bairro São 
Francisco, em Curitiba. Foto: SECC

Divulgação do relatório é parte das 
ações de final de ano do Departa-
mento de Cultura de Colombo. 

ESPAÇO
Colombo divulga 
relatório de uso de 
verbas da Lei Aldir Blanc

população em atividades 
culturais, formar plateia, 
capacitar ou formar artistas, 
estimular a economia cria-
tiva, o pensamento crítico, 
propiciar saúde mental, mo-
mentos de alegria, lazer e in-
tegração social, criar senso 
de orgulho e pertencimento, 
melhorar a autoestima e 
o reconhecimento social, 
transformar ambientes, criar 
memórias afetivas, proteger 
a história, memórias, com-
partilhar fazeres e saberes, 
entre tantas outras ações.
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No último sábado (12) 
foi realizada a etapa final 
do JEB’s, Jogos escolares 
Brasileiros, no Rio de Janei-
ro, com apresentações da 
ginástica rítmica. A equipe 
paranaense conquistou a 
medalha de prata na final 
individual por equipe. A co-
lombense, Júlia Anny Colere 
da Cruz, conquistou a me-
dalha de prata no Arco, pela 
série Ouro da competição.

Na pontuação final da 
competição, após três dias 
de provas no velódromo do 
Parque Olímpico, o Paraná 
conseguiu a segunda co-
locação no individual por 
equipes, Júlia Anny e suas 
colegas de equipe, Anna 
Júlia Ribeiro de Carvalho, 
Isabella Asturian e Laura 
Pereira da Silva, trouxeram 
a medalha de prata.

Júlia pratica ginástica 
rítmica desde os 6 anos, 
hoje, com 12 anos, já é cam-
peã paranaense e campeã 
brasileira. Foi Vice-campeã 
dos Jogos Escolares do 
Paraná, e agora voltou do 
Rio de Janeiro, vice-cam-
peã brasileira dos Jogos 
Escolares, representando 
o Colégio Estadual Raulino 
Costa Curta, de Colombo.  

Devido aos resultados 

desse ano, a colombense 
foi convidada pela Con-
federação Brasileira para 
participar de um estágio 
com a Seleção Brasileira 
em Aracaju. Junto com ela, 
foram chamadas as 16 gi-
nastas que mais se destaca-
ram no país. Em dezembro 
ela embarca para treinar 
com as atletas da seleção 
brasileira.

“É muito gratificante ver 
tanto esforço sendo recom-
pensado. Ela treina cerca de 
cinco horas diárias, inclusi-
ve aos sábados. Tem várias 
privações e muitas dores. 
Mas todos esses esforços 

Jovem colombense no ritmo do sucesso

A colombense, Júlia Anny Colere da Cruz, conquistou a medalha de prata no 
Arco, pela série Ouro da competição.
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Júlia pratica ginástica rítmica desde os 6 anos, agora com 12 anos é campeã 
paranaense e brasileira.
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são recompensados quan-
do vejo a alegria dela ao 
sair de quadra sorrindo por 
ter feito um bom trabalho”, 
destaca Giovana Colere, 
mãe de Júlia.

A ginasta conta com 
apoio da família e dos ami-
gos para treinar. “Sou grata 
a Deus, a nossa família e 
aos amigos que sempre 
nos apoiam, sem eles não 
teríamos conseguido. A 
ginástica gera custos altos, 
de collants e aparelhos. Sem 
patrocínio, nós contamos 
com rifas pra poder custear 
todos os gastos”, conta 
Giovana.
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Na terça-feira (15), a Gol 
Linhas Aéreas revelou mais 
uma aeronave em cores e 
imagens alusivas ao fato de 
ser patrocinadora e trans-
portadora oficial da Seleção 
Brasileira de Futebol (CBF).

A aeronave foi oficial-
mente apresentada pela 
companhia nesta quarta-
-feira, com personalizações 
dentro e fora do avião, mas 
inclusive nos compartimen-
tos superiores de bagagem 
da cabine. Por fora os mo-
tores do Boeing 737-800 de 
matrícula PR-GXB se torna-
ram verdes, a pintura laranja 
e cinza da Gol na cauda se 
tornou verde e amarela e 
os winglets nas pontas das 
asas também ganharam as 
cores nacionais.

O brasão da CBF foi 

Encerra neste domingo 
(20) o prazo para transferên-
cia de créditos do Programa 
Nota Paraná para pagamento 
de Imposto sobre Proprieda-
de de Veículos Automotores 
(IPVA) referente ao ano de 
2023. No mês de novembro, 
até esta quarta-feira, já foram 
transferidos cerca de R$ 5 
milhões para o pagamento 
do tributo de mais de 90 mil 
veículos.

CPF na nota? Número de 
paranaenses que aderiram ao 
programa cresce em outubro

Criado pelo Governo do 
Estado e coordenado pela 
Secretaria da Fazenda, o pro-
grama Nota Paraná devolve 
ao cidadão parte do ICMS 
recolhido nas compras no 
varejo. 

O crédito gerado pode ser 
utilizado para pagar o IPVA 
em sua integralidade ou em 
parte, caso o recurso não seja 
suficiente para cobrir o valor 
total. O crédito somente pode 
ser utilizado nos veículos au-
tomotores de propriedade do 
contribuinte cadastrado - não 
é possível pagar o imposto 
para terceiros.

Empresária de Sarandi 
recebe prêmio de R$ 1 milhão 

estampado na cauda e nos 
dois lados da fuselagem, um 
“BRASIL”, em letras garrafais, 
foi escrito em ambos os 
lados da traseira da fuse-
lagem, incluindo um cana-

do Nota Paraná
É possível utilizar o valor 

para pagar o IPVA de mais 
de um veículo, contanto que 
sejam do mesmo proprietário. 
Caso opte por não usar os 
créditos no tributo do IPVA, 
o contribuinte pode fazer a 
transferência para a conta 
bancária cadastrada no site.

Projeto de educação fiscal 

Nova pintura da Gol pelo 
patrocínio à seleção 
brasileira de futebol

Prazo é até domingo 
para destinar crédito do 
Nota Paraná ao IPVA

Procon/PR dá dicas 
para Black Friday 
não se tornar dor de 
cabeça

Petrobras reduz 
preço do gás de 
cozinha pago pelas 
distribuidoras

A Black Friday é uma 
invenção americana que 
caiu no gosto dos brasilei-
ros e passou a ser um dia 
de realização de sonhos 
das pessoas que buscam 
antecipar as compras 
dos presentes de Natal. 
A data ocorre sempre 
na última sexta-feira de 
novembro, e as gran-
des empresas de varejo 
aproveitam para oferecer 
descontos especiais aos 
consumidores. Neste 
ano, a Black Friday será 
no dia 25 de novembro. 
Porém, mesmo que as 
ofertas pareçam ser van-
tajosas, os consumidores 
devem ficar atentos para 
não caírem em golpes e 
sofrerem aborrecimen-
tos. O Departamento 
Estadual de Proteção e 
Defesa do Consumidor 
do Paraná (Procon/PR), 
órgão da Secretaria de 
Justiça, Família e Traba-
lho,(Sejuf ) orienta aos 
consumidores para que, 
antes de comprar qual-
quer objeto, realizem 
uma pesquisa no maior 
número possível de lojas 
e comparem os preços 
oferecidos. Para a coor-
denadora do Procon-PR, 
Cláudia Silvano, o ideal 
é que o consumidor faça 
um acompanhamento 
dos preços dos produtos 
que ele pretende comprar 
na Black Friday. “Já houve 
muitas situações em que 
os fornecedores aumen-

A Petrobras anunciou 
no início da noite de hoje 
(16) que vai reduzir o 
preço médio de venda do 
gás liquefeito de petróleo 
(GLP), mais conhecido 
como gás de cozinha, a 
partir de amanhã (17).

O preço pago pelas 
distribuidoras será rea-
justado de R$ 3,7842 por 
quilo (kg) para R$ 3,5842/
kg. Isso equivale a R$ 
46,59 por botijão de 13kg, 
ou uma redução média de 

tavam previamente os 
valores dos produtos, 
para depois reduzir e criar 
a falsa sensação de um 
desconto”, explicou.

“O consumidor tam-
bém deve pesquisar o 
preço em mais de um lo-
cal, mesmo nas situações 
onde for realizar a compra 
online. E também vale a 
pena sempre pechinchar, 
negociar formas de pa-
gamento, para conseguir 
melhores ofertas”, com-
plementou Cláudia Silva-
no. Também é importante 
ficar atento, nas compras 
pela internet, com sites 
e perfis de redes sociais 
falsos. Em geral, ofertas 
muito vantajosas podem 
significar um sinal de 
alerta para a possibilida-
de de um golpe. Alguns 
cuidados, como verificar 
os dados do fornecedor, 
consultar o CNPJ no site 
da Receita Federal, se 
ela tem endereço físico 
e se foi criada há pouco 
tempo também ajuda a 
evitar transtornos.

R$ 2,60 por 13 kg.
A Petrobras afirma 

que a redução acom-
panha a evolução dos 
preços de referência e 
é coerente com a sua 
prática de preços.

Segundo a estatal, o 
objetivo é buscar o equi-
líbrio dos seus preços 
com o mercado sem o 
repassar para os preços 
internos a volatilidade 
conjuntural das cotações 
e da taxa de câmbio.

A aeronave foi oficialmente apresentada pela companhia nesta quarta-feira.
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Crédito somente pode ser utilizado para pagar tributo do veículo automotor 
de propriedade do contribuinte cadastrado.
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rinho amarelo e camisetas 
da seleção com os cinco 
anos dos títulos mundiais 
conquistados, e a frase “GOL 
DO BRASIL!” foi aplicada 
nas laterais da cauda.

Com informações da Agência de Notícias do Paraná

Com informações da Agência de Notícias do Paraná

Com informações da Agência Brasil

chegará às escolas da rede 
estadual no ano que vem

Para efetuar a transferên-
cia é só acessar a página do 
Nota Paraná, fazer o login 
com CPF e senha, clicar na 
aba “Minha Conta Corrente” e 
selecionar “Transferir crédito 
para pagamento de IPVA”. O 
sistema de transferência fica 
aberto até às 23h59 do dia 20. 


